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让网上信访更便捷
文/徐剑锋

搬开患者转诊的绊脚石
文/罗志华

南昌市民张华（化名）的母亲在当地某三甲医院确

诊黑色素瘤，于是张华为母亲申请转诊到北京的医院治

疗，但在办理转诊过程中，张华遇到了种种绊脚石。

假如患者没有办理转诊，自己跑到大医院或外地

医院就诊，轻则报销比例降低，重则要全部自费。

张华面临的第一块绊脚石，是转诊规则不清、程

序繁琐。不仅张华母亲在当地住院的医生不知道如何

办理转诊，连医务科也表示“未办过转诊，只能办出

院”。后来张华咨询当地医保部门才得知，办理转诊需

先申请，再按照流程通过医院相关科室、医务科等审

核、盖章，最后到医保部门盖章确认。

转诊面临更大的绊脚石，是医院不愿意转诊。比如

在张华母亲的案例中，患者转诊后去异地就医，产生的

“可报销费用”由转出医院先行垫付，而医院担心垫付

后无法通过医保局审核，担心在资金方面“吃亏”。

此外，转诊还面临其他潜在的难题。比如，转诊的

技术标准不明确，医生的自由裁量权很大，也可能将

需要转诊的患者拦阻下来。在部分医生看来，大家都

是三甲医院，尽管技术存在差异是事实，但至少级别

上平等，医生碍于面子或为了提升本地诊疗水平，也

可能希望患者尽量不转诊。

转诊需求巨大，且随着分级诊疗制度的健全，需求

会越来越大。这其中，既有因病情复杂或危重，需要向上

向外转诊的，又有因病情稳定需要向内向下转诊的。很多

医改举措，就是为了促进患者合理有序流动，在区域内

外、医联体之间的不同医院之间，进行合理的转诊。因此，

针对患者转诊这个问题，应该尽早研究更加详细的对策，

出台更科学合理且易操作的细则，让真正需要转诊的患

者，不仅能如愿以偿，而且转诊过程也更为顺畅。

“从我家乡呼伦贝尔
到自治区首府上访，路程
远花费多，实在是费时费
力。听说网上就能信访了，
我让儿子试着操作，没想
到这么方便快捷，我们反
映的问题很快得到了反

馈。现在群众办事真是越
来越便捷了！”8月13日，呼
伦贝尔市民陈女士告诉记
者。（8月15日《北方新报》）

作为传统信访的补

充，建立网上信访机制，是

完善群众诉求长效机制的

一招妙棋！

让网上信访更便捷，对

信访部门来讲是智慧的考

验、能力的挑战。面对全新

的诉求反映方式、利益协调

模式，当务之急必须转变

“官念”，与时俱进更新理

念，与此“合拍”强化运行。

更为重要的是，“网上

信访”要成为一种正能量

的主流，关键是在办结率上

下功夫，这就需要官民之间

能够真诚有效地沟通与互

动。一方面，民众反映诉求、

提出问题要重事实、重网

德，既不能轻描淡写式地不

以为然，也不可添油加醋般

地夸大其词，更不能无中生

有而“造”出事端。只有更加

客观、准确地表达主张，才

能使繁事化简、难事化易、

大事化了；另一方面，面对

“挑剔”的网民、“刺耳”的言

语、棘手的事情，信访部门

要用诚心、真心、耐心去疏

导、去沟通、去化解，尽最大

能力抚慰民众“受伤”的心

灵，弥补官民之间出现的沟

通“裂痕”。再者，还应及时

将网上信访的办理情况、处

理结果定期公布，让民众在

其“做了什么、做成了什么”

中增强互信、看到希望，真

正打开当前信访工作的重

重困境。

评 论 投 稿 信 箱 ：

bfxbbtxw@163.com，请注

明“本土声音投稿”。

加盟不能光收钱不管理
文/山 歌

8月13日，呼和浩特市读者马女士向记者反映，玉泉区
石羊桥路福祥酒店一层的德顺源饭店突然关门，她在该店
办理的储值卡中还有2000多元的余额。为退还这部分余
额，她几次联系商家，但对方电话都无人接听。（8月15日
《北方新报》）

预付费是商家通过打折促销提前回笼资金的营销

模式，如果运转正常，买卖双方都能受益。但在时下，预

付费这种模式时常发生暴雷，商家因经营不善倒闭或

者卷款跑路屡屡上演，使得消费者损失惨重。出现这种

状况，板子无疑要打在商家身上。所以，消费者与这家

德顺源饭店的纠纷没什么悬念，是非分明，双方是债权

债务的关系，店方必须给予消费者赔偿。至于采取何种

形式，需通过协商，以消费者可以接受为前提，不能店

方自己说了算。

需要注意的是，这起纠纷牵扯到了德顺源。它是本

土知名餐饮企业，已经形成了不小的品牌效应。出了这

样的事儿，不是一句“不负责”就能置身事外的。尽管加

盟店与直营店分属不同法律主体，独立经营，自负盈

亏，但在消费者看来，二者就是一回事。他们是出于对

德顺源这个品牌的信任，认为售后有保障，才欣然掏钱

办了储值卡。即使法律没有规定总部需对加盟店承担

连带赔偿责任，但从维护品牌声誉的角度考虑，德顺源

应该用积极的姿态介入此事，为消费者排忧解难。否

则，留给消费者的印象，就是被德顺源坑了，德顺源不

管。

而此事对那些希望通过加盟连锁做大做强的企业发

出警示，不是收了加盟费、管理费后就万事大吉，与己无

关。一定要通过合同形式对加盟者的销售行为加强监督，

做好规范。如果不作为，放任加盟店的行为，最后砸的是自

己的招牌。

共享单车回收
文/吕 岩 画/勾 犇

共享单车为人们出行带来不少便利，但废弃的单车如

何处置，也成为困扰各方的问题。有专家指出，单车回收和

修理成本较高，于是出现了废弃车辆扎堆的问题。目前，多

地政府和相关企业都在积极采取措施。不过，要想真正解

决这一问题，还有待于建立系统的回收体系。

这正是：城街拥千骑，废锈铺百里。何以解难题？回收

当发力。

近日，多地开始落实

降低重点国有景区门票价

格。按照国家发展改革委

部署，9月底前，一批重点

国有景区门票将降低。

前些年，各地景区以

各种理由轮番涨价，而且

门票涨价幅度还很高，涨

幅达30%以上。可如今，景

区在全国两会精神的指导

下，开始步入降价周期后，

却一反常态，扭扭捏捏动

作迟缓，降幅仅为百分之

几、十几，与之前的“火箭

式涨价”，简直是天壤之

别。

景区门票价格过高的

话，游客预算有限，只能减

少其他方面的消费，就会

对其他旅游环节造成挤

压，导致整个旅游产业链

呈现畸形化发展，陷入“门

票经济”的困境，不利于长

远发展。

事实证明，降低门票

价格虽然减少了门票收

入，却能吸引更多游客观

光消费，令产业链得以普

遍受益，促进了整体旅游

经济的增长，真正实现了

全域旅游经济。由此可见，

各地有关部门应该算旅游

经济的大账，将眼光放长

远，不固执于门票经济，想

办法增加服务项目，依靠

景区旅游资源、服务品质

吸引游客，把旅游经济蛋

糕做大做强，实现双赢。

“等红灯玩手机也处罚”意义大于争议
“驾驶机动车在路口等红绿灯时驾驶人玩手机，

罚款50元扣2分。”近日，海南省海口市公安局交警支
队发布的这一处罚规定引发热议。

汪昌莲评论说：等红灯看手机会转移注意力，存

在极大的安全隐患。因此本着维护公共安全的目的，

严查等红灯玩手机的交通违法行为，符合广大民众的

利益要求。

当然，处罚仅是一种手段，交警部门应尽量做到

执法规范化、人性化。特别是，应通过各种渠道与公众

进行深入沟通，阐明利弊，让大家更好地理解政府的

公共政策。

◎◎读者热评

景区门票降价应该拿出诚意
文/江德斌

◎◎不吐不快 ◎◎快言快语

◎◎网友发言

◎◎画外音

◎◎微评


